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В конце ноября на базе 
Полоцкого государственного 
университета прошла 
II Международная 
научная конференция, 
посвященная проблемам, 
перспективам и инновациям 
в архитектурно-
строительном комплексе. 
Если в первый день ее 
участники предметно 
обсуждали разработки, 
технологии и материалы, 
то второй полностью 
посвятили подготовке кадров 
для строительной отрасли. 

Представители разных на
циональных школ смогли 

сравнить научные и образо
вательные подходы к про
цессу обучения студентов. 
Свои высшие учебные заве
дения представили во время 
круглого стола делегаты 
из России, Германии и Из
раиля. 

Во Владимирском госу
дарственном университете 
много внимания уделяется 
научной работе студентов. 
К ней привлекают ребят бук
вально с первых курсов, пре
доставляют возможность пу
бликовать работы, получать , 
патенты и гранты, которые 
можно использовать для обу
чения в других вузах. 

Активность владимир
ских студентов, рассказала 
профессор кафедры строи
тельного производства Лю
бовь Закревская, поощря
ется повышенными стипен
диями. Преподаватели пишут 
индивидуальные рекомен
дации своим выпускникам, 
с которыми те имеют высо-

Кадры 
для строительной 

отрасли: 
достижения и проблемы обсудили 

на научной конференции в ПГУ 

В Псковском государственном университете во время учебы 
студенты проходят так называемую непрерывную практику 

кие шансы устроиться по спе
циальности. Конечно, разно
образию рынка рабочих мест 
благоприятствует близость 
к столичному региону России. 
Но и уровень молодых специ
алистов после вуза высокий, 
поэтому работодатели «раз
бирают» их быстро. 

В другом российском 
вузе - Псковском государ
ственном университете - ис
пользуют такую форму ра
боты, как непрерывная прак
тика студентов. Там по ини
циативе губернатора на один 
день в неделю молодых 
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Лейпцигские студенты, 
победившие в соревнованиях на бетонных каноэ 

людей «трудоустраивают» 
на реальные рабочие места. 

В Лейпцигском универси
тете прикладных наук учится 
около 6 тысяч студентов, ко
торым преподают почти 180 
профессоров. Изучают точ
ные науки, есть в вузе кафе
дра социальных коммуника
ций. В связи с высокой стои
мостью обучения в последние 
годы программу несколько 
сократили, а студентам дают 
возможность подрабатывать, 
чтобы оплачивать образова
ние. Развивается сотрудниче
ство с другими вузами и в са
мом Лейпциге, где находятся 
13 университетов, и с ино
странными учебными заве
дениями. На последнем курсе 
некоторые технические спе
циальности можно изучать 
полностью на английском 
языке. О научных разработках 
в области строительных ма
териалов рассказал директор 
института конструкционного 
бетона Лейпцигского универ
ситета. А в качестве иллю
страции показал фото с со
ревнований на каноэ: спор
тивное гребное судно ве
сит 60 кг, так как изготовлено 
из бетона. 

Непривычные для на
ших вузов формы организа
ции образовательного про
цесса используют в Израиле. 
По словам представителя 

Ариэльского университета, 
у них есть третий - лет
ний - семестр. На него сту
денты могут по своему же
ланию переносить пред
меты, с которыми не справ
ляются в течение традици
онного учебного года. Также 
на строительном факуль
тете первые два курса осва
ивают обязательные пред
меты. А затем студент дол
жен определиться, хочет 
и способен ли он заниматься 
теорией и проектированием, 
и тогда дальше изучает спе
циальность в этом направ
лении. Если планирует быть 
практиком и работать непо
средственно в строитель
стве, тогда акцент делается 
на экономику и управление 
производством. В вузе на
ряду с традиционными есте
ственными направлениями, 
например, медициной, физи
кой, химией, изучают еврей
ское наследие и связь торы 
с наукой. 

Вместе с достижениями 
в подходах к обучению сту
дентов коллеги обсуждали 
и сложности, которые прихо
дится преодолевать. Побе
седовав с представителями 
разных стран, корреспон
дент «НС» выяснила, что про
блемы схожи, да и студенты, 
по мнению преподавателей, 
«везде одинаковые». 

Александр БАКАТОВИЧ, 
декан ИСФ, ПГУ, Беларусь: 

- Проблемой в техническом образо
вании не только в Беларуси называют 
то, что молодежь выбирает более «лег
кие» специальности. При этом мотива
цию большинства студентов нашего фа

культета я бы назвал высокой. На архитек
турной специальности, наверное, почти сто

процентная. Связываю это в том числе с профориента-
ционной работой, которую мы ведем. Но есть проблема 
в том, что сегодня мы не миновали демографическую 
яму. Этот год еще будет сложным, а потом, с учетом бу
дущего количества выпускных классов в школах, ситуа
ция должна измениться в лучшую сторону. Это важно 
и для того, чтобы готовить достаточное количество ин
женеров, и для того, чтобы сохранить профессорско-
преподавательский состав. Ведь мы мотивируем сту
дентов идти в магистратуру и аспирантуру а без науч
ных руководителей обучение невозможно. 

Развиваем студенческую мобильность. Для этого, 
во-первых, расширяем сотрудничество с зарубежными 
вузами. На инженерно-строительном факультете учатся 
представители России, Украины, Латвии, Ливана, Турк
менистана, Конго. Наши студенты едут в иностранные 
университеты. Есть совместные магистерские про
граммы. Но посылать наших ребят за рубеж часто ме
шает языковой барьер. Без знания английского сегодня 
сложно профессионально расти. Мы не только объяс
няем это студентам, но и создаем возможности для до
полнительных занятий по языку. 

Клаус ГОЛЬШЕМАХЕР, 
Университет прикладных наук, 
директор института, Германия: 

- В Германии сегодня ситуация в эко
номике благоприятная для строительной 
отрасли. Хорошо развито гражданское 
строительство. Поэтому востребованы 

профильные прикладные специалисты 
и научные разработчики. Проблема же в том, \ 

чтобы еще в школе заинтересовать будущих студентов 
выбирать технические науки. Многие уходят в другие на
правления, меняя профиль даже во время учебы. 

Борис ПРИВ, преподаватель, 
Ариэльский университет, Израиль: 
- Сегодня молодые люди, по край

ней мере в Израиле, очень практичные. 
Они четко отслеживают тенденции, знают, 
что сейчас в трендах. И именно туда идут 
учиться. Но ситуация не постоянна. Когда 

некоторые специальности не востребо
ваны, предприятия временно могут сокра

щать свою деятельность. И идет отток студентов. Этока-
сается, наверное, всех технических специальностей. 

Нужно, конечно, учитывать, что в нашей стране осо
бенная специфика - многое обусловлено нестабильно
стью с мирной ситуацией. Когда я приехал в Израиль 
в 1991 году, в строительстве, например, был сильный 
спад из-за неблагоприятной политической обстановки. 
Сегодня, наоборот, отрасль на подъеме. Пока обещают, 
что и дальше будет развитие: реконструкция имеющихся 
сооружений, строительство новых транспортных развя
зок с юга на север. Но мы все знаем, что это будет только 
в условиях мира. 

Общаясь на конференции с местными коллегами, 
выяснил: даже при наличии грантов отправить студен
тов за рубеж сложно, так как они не знают английского. 
В этом направлении в Израиле дела лучше: налажено 
обучение со школы, и, сдав «три единицы», люди сво
бодно общаются с англоязычными собеседниками, а по
сле «пяти единиц» могут глубоко вникать в научные тек
сты. Возможно, нужно менять подходы в русскоязычных 
странах. 


